

# EL PROGRESO

BISEMANAL POLITICO Y DE VARIEDADES

Nº 332

San José, domingo 6 de octubre de 1901

Año III

## POR LA CANDIDATURA

DEL EXIMIO CIUDADANO

*Licenciado don Ascensión Esquivel*

Trabajará este periódico

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

### Estamos en la brecha

Insuperables dificultades de imprenta, nos obligaron á suspender la publicación de ésta hoja durante algunos días, y acaso la habríamos suspendido del todo, ya que la crisis económica que se hace sentir de modo inusitado en todas las capas sociales del país, no permite el sostenimiento de las publicaciones que hoy se editan en la capital, demasiado pequeña para hacer viable una empresa periodística.

Pero venciendo obstáculos, y llevando por delante el escudo de nuestros mejores deseos, de nuestros más caros anhelos por colaborar en la noble tarea que nuestros otros colegas, á quienes enviamos nuestro saludo respetuoso, se han impuesto de contribuir al engrandecimiento de la Patria que hoy colum-

bra un horizonte rico en hermosas promesas de ventura, creemos que no cumpliríamos con el deber de todo ciudadano que se preocupe por nuestro mejoramiento político, social y económico, sino poniendo nuestro pobre contingente en tarea tan grandiosa y tan patriótica.

He ahí la explicación franca y leal de nuestro reaparecimiento.

Desde luego es imposible que no embracemos la lanza del combatiente, ni nos calcemos la espuela de la caballería, para replegarnos á las filas de la vigorosa falange, vigorosa, sí, como que la compone toda la Nación, todo lo que hay de más honrado, de más trabajador, de más entusiasta, de más desinteresado, falange que lleva muy alto el estandarte del derecho y muy levantada la noble frente, y que pronuncia con sonrisa de alucinado, con sonrisa del que ve más allá un mundo para él desconocido el nombre del Licenciado don Ascensión Esquivel.

### ¡ADELANTE!

No voy á entrar de lleno en la cuestión palpitante de hoy, traída, llevada y hasta revuelta en el mar agitado de las opiniones y comentarios; hé tan sólo de hacer un crómis de lo que mi perspectiva puede apreciar con las miradas del corazón patriota, que las tiene fijas en el nuevo espectáculo que se le presenta de un porvenir halagüeño para la libertad de su suelo natal.

¡Ah! la Patria! ¡Ah! la Libertad!

La Historia cuenta nombres inmortales de los que lucharon por la Libertad, como Washington, Bolívar, Hidalgo, Juárez; la Historia no olvida á Lincoln en su arriesgada empresa de romper las cadenas de la odiosa esclavitud señorial; la Historia nos muestra las páginas purísimas de los héroes sacrificados por la Patria; la Historia nos recuerda á Ricaurte y á su émulo Santamaría, hijos oscuros ayer, más tarde hijos agradecidos y hoy hijos gloriosos. Toda esa pléyade de insignes patriotas ha vivido, vive y vivirá eternamente en el corazón de las generaciones, siempre bendecida y admirada. Sigamos su ejemplo y sabremos hacernos libres. Imitemos siquiera sus virtudes cívicas, ya que somos, por nuestro carácter, hombres pacíficos, enemigos de la beligerancia; sí, aprendamos algo de ellos y tendremos conocimiento perfecto de nuestro sagrado derecho. ¡Qué importa cualquier sacrificio en bien de nuestro terruño!

Si las naciones han tenido que luchar, brazo armado, regando en sangre los campos vírgenes donde aun no había asentado su buella la civilización; si el estampido del cañón

fué el eco potente que llegó á despertar á los pueblos bárbaros que dormían en la noche del olvido; si de uno á otro confín se han escuchado los ayes lastimeros de los países que gimen bajo el yugo despótico de los tiranos, y los vemos luego erguirse altivos y conquistar su ansiada Libertad, no implorada de rodillas, sino arrebatada al furor de quien la tiene aprisionada; si han sido innumerables las ofrendas de sangre depositadas en el ara de la Patria..... ¿por qué ahora, sin sacrificio de víctimas, sin ver nuestro suelo empapado en sangre, sin que hiera nuestros oídos el ronquido del cañón que vomita fuego y siembra desolación, no marchamos en perfecto orden y disciplina, aunque tengamos por un momento que inclinar la cabeza, que la hemos de levantar enseguida muy alto?

Vamos á asegurar y engrandecer en nuestro país la verdadera República, tal cual la hemos soñado en medio de nuestras tristezas de ayer, vivo ejemplo que nos dará bríos para el mañana espléndido, cuya aurora de un hermoso porvenir va á flaquear brillante en el cielo de nuestra Patria.

No volvamos nuestras miradas hacia atrás. Hay que perdonar lo pasado en obsequio al porvenir. Si guardásemos rencor por los males sufridos á causa de nuestra inexperiencia, estaría nuestro corazón lleno de odios y listo á destilar el veneno de la venganza. De locos orgullos no va á alimentarse la vida libre de Costa Rica. Busquemos el bien positivo y seremos merecedores de mucho.

Es preciso que la Historia nos cite con respeto y admiración, sin que nos lance el terrible anatema de ¡cobardes! Dejemos reposar la imaginación calenturienta y pensemos que sólo con sangre no se escribe la Historia del valor cívico.

Ha sonado la hora de la reintegración.

¡Bendita mil veces la mano del tiempo!

DANIEL UREÑA.

2. X. 901.

## La aceptación

Con alta satisfacción damos á nuestro periódico el honor de reproducir la significativa carta que el Licenciado don Ascención Esquivel puso en manos de los señores Delega-

dos que fueron á presentarle el acta en que se le ofrecía la candidatura.

“SEÑORES

*Don Demetrio Iglesias C.*

„ *Salvador Lara y*

„ *Joaquín Aguilar.*

San José, Setbre. 27 de 1901.

Muy señores míos:

El acta que os servisteis poner en mis manos, como Delegados, respectivamente, del señor Presidente de la República, del Partido Republicano y del Partido Civil, me da conocimiento de haber sido aceptado por los partidos políticos el plan de conciliación propuesto por el señor Presidente.

En el arreglo se me designa como candidato á la Presidencia en la próxima elección y se desea conocer mi modo de pensar.

Aprovecho ante todo esta oportunidad para ofrecer al señor Presidente de la República el testimonio de mi sincero reconocimiento por la forma altamente benévola en que tuvo á bien recomendar mi nombre á la consideración del país.

Por lo que hace á la candidatura debo manifestar que, aspirando la transacción á unir los partidos y á alejar, por este medio, los riesgos de intranquilidad con que la elección amenazaba, considero como un deber ineludible el cooperar á la realización de los fines patrióticos que se han tenido en mira.

A pesar de lo expuesto, no he querido precipitar mis pasos, para tener tiempo de observar las corrientes de la opinión y poder juzgar si la candidatura cuenta con el apoyo de una parte considerable del país.

Las manifestaciones habidas y la forma de la votación en las Delegaciones de los partidos, las cuales aceptaron el arreglo casi por unanimidad de votos, tienden á desvanecer mis escrúpulos, y en tal virtud, aun cuando mi conveniencia particular me aconseje el alejamiento de la política, no podría negar mi nombre para la elección, sin incurrir en un procedimiento que talvez sería censurado como falta de patriotismo. Obedezco, pues, al llamamiento que para la candidatura me hacen libremente mis conciudadanos, y si la campaña llega á decidirse en sentido favorable, me esforzaré en formar un Gobierno que trabaje con empeño en el desarrollo de los grandes intereses de la patria y que conserve incólumes los principios de libertad y justicia consagrados en la Constitución.

Dignaos, señores Delegados, manifestar á vuestros comitentes que acepto la candidatura, y que la acepto como un honor digno de la mayor estima.

Al mismo tiempo, servíos aceptar las seguridades de distinguida consideración con que soy vuestro atento y seguro servidor,

ASCENSION ESQUIVEL.”

## Octava misiva

Señor Director de

*El Progreso.*

P.

Señor de mi consideración:

¡De cuántas cosas no querría hablar! Son tantos los puntos que deseara tocar, que me hallo inepta para desarrollarlos como es preciso. Me encuentro sola en la tarea, y la mujer costarricense, ya porque no se dedica á las Letras, de lo cual me alegro, ó ya por temor á la crítica, no emborriona cuartillas para los periódicos y hé ahí por qué nuestro sexo no tiene un defensor en la prensa patria, ni un acusador que arranque la careta á las que van cubiertas de hipocresía por el camino del desprestigio de nuestro honor, haciéndonos perder las consideraciones que se nos deben.

Si para sacar un hombre útil á la sociedad y á la Patria, es necesario educarlo en la escuela de la Libertad y del Progreso, antes que todo; para obtener mujeres de provecho, es fuerza enseñarlas á respetar á sus padres y á la sociedad y así poder contar con buenas esposas y buenas madres.

Balzac ha dicho: “El respeto es una barrera que protege tanto á los padres como á los hijos, evitando disgustos á aquéllos y remordimientos á éstos.” Hermosas palabras que cada padre de familia debiera tener en cuenta para el bien de su hogar.

En verdad, que donde no hay respeto no puede haber autoridad.

Conozco madres, y no se piense que dirijo mis ojeadas fuera de la perspectiva de mi país, que no saben inculcar en el tierno corazón de los niños los sagrados deberes del hijo sumiso y obediente; conozco

madres que casi inconscientemente pervierten el alma de los sencillos infantes; y he visto madres que salpican de lodo el traje virginal de sus castas hijas, haciendo que el mal ejemplo traspase los umbrales de su hogar.

Una vecina mía, á quien compadezco por haber tenido la mala fortuna de que la autorra de sus días sea la causa de que sufra á cada paso vergüenzas, me contó con ojos llorosos parte de su desgraciada vida.

Más de una lágrima virtió mi corazón al escucharla referir cosas realmente tristes; y al mismo tiempo rendía yo gracias al Creador Supremo por haberme dado una madre honrada, buena y cariñosa.

Desde muy temprana edad, su madre la echaba puerta afuera en las horas que se entregaba en brazos de un querido; entonces la niña no comprendía el por qué de tal proceder, pero más tarde, como trascurrían los años, la malicia tuvo asiento en su inocencia y alcanzó la explicación que hoy amarga sus días.

Bien claro se ve cómo aquella mujer con semejante conducta ha puesto á su hija al borde de un abismo, no importándole que caiga y profanando la santa misión de la madre.

Impulsada por nobles y generosos sentimientos, la joven le ha hecho observaciones y le ha dicho que abandone su vida mala, pero no bastan razones para convencerla, cuando está entregada enteramente á un hombre, no por amor, sino por el vil interés de su dinero.

La conducta de mujeres de esta clase se explica por la corrupción de sus costumbres. Apoderadas de la vagancia, tienen odio al trabajo y huyendo de él, buscan un hombre que alimente su pereza, dándoles dinero, para así no tener que ganarlo con el sudor de la frente honrada.

Lo extraño del caso que cito, es que la tal señora, después que ha puesto el mal ejemplo á su hija pretende que ésta la respete con toda la sumisión con que se respeta á una verdadera madre, y digo verdadera, porque las madres dejan de serlo desde el momento en que descuidan la educación de sus hijos, no cultivando su corazón con buenas enseñanzas; y más extraño todavía es que ha intentado obligar á la muchacha á que le guarde respeto á su querido, y por si no fuera poco semejante infamia, trabajó un tiempo por hacerla creer que aquel era su padre.

No sé cómo el cielo mira con ojos impasibles á seres tan miserables, sin condenarlos á un fuerte castigo.

Dios tarda, mas no olvida. Yo he visto mujeres como la que acabo de presentar, ¡que si no han tenido á su debido tiempo el arrepentimiento que borra la culpa, llegan á la vejez en la mayor miseria y desprecio, si antes no mueren abandonadas hasta por sus hijos y en lamentable y triste agonia.

¡Sólo las almas justas mueren tan dulcemente, con la tranquilidad de la conciencia limpia!

No más por hoy, señor Director, y cuente con los afectos de su servidora,

ESTELA PONCE.

## ACTUALIDADES

El distinguido pedagogo don Zacarías Salinas, Director del Liceo de Costa Rica, ha pasado por la dura pena de perder su querida madre, muerta allá, en Chile, lejos de su estimado hijo. Los que saben lo que vale una madre cariñosa, pueden apreciar el dolor justísimo que se siente cuando nos encontramos solos, sin las

dulces caricias maternas. Reciba el apreciable señor Salinas las muestras de nuestra condolencia y los deseos de que le acompañe una santa resignación.

Hemos estrechado nuestras manos calurosamente con la muy digna familia de don Manuel J. Grillo, que procedente de Las Cañas ha llegado á esta capital, donde piensa radicarse. Muchas felicidades y alegría entre nosotros deseamos á los amigos.

Puntos de la República donde ha sido recibida con mucho entusiasmo la candidatura Esquivel:

Guanacaste  
Alajuela (Centro)  
Heredia (Centro)  
San José (Centro)  
Cartago (Centro)  
Desamparados  
San Pedro  
Guadalupe  
San Vicente  
San Juan  
Sta. María de Dota  
Aserri  
Pacaca  
Puriscal  
San Rafael (Heredia)  
San Mateo  
Esparta  
Atenas  
San Pedro (Alajuela)  
San Ramón  
Paraiso  
San Rafael (Cartago)  
Río Segundo  
La Unión  
Miramar  
San Isidro  
Santa Bárbara.

El Progreso siente la desaparición del escritor salvadoreño don Adolfo Castro, quien murió en Quezaltenango, donde últimamente redactaba el importante diario guatemalteco *El País*.

El martes tuvo lugar el sepelio de una señora, q' fué aco- metida de un accidente. Es madre de un carpintero Meneses del Paso de la Vaca.

La Facultad Médica de la República tiene en prensa una importante obra sobre higiene, escrita por el finado Dr. Ji-

ménez, en colaboración con su hermano don Enrique Jiménez.

**El Cachiflín** ha comenzado a publicarse en el Salvador.

Es bueno que la Municipalidad mande macadamizar la cuadra de la Avenida 10ª. Este, comprendida entre las calles 22 y 23 Sur, vecina al Museo, pues se halla en lastimosísimo estado. Hay que tomar en cuenta que los propietarios de casas en ese lugar de la Avenida 10ª son personas pudientes á quienes no les es gravoso el pago respectivo. Además, ya que se está componiendo la cuadra cercana á la que hacemos mención, en la calle 23 Sur, es menos costoso seguir el trabajo en la parte dicha de la 10ª Avenida Este. Esperamos que la progresista Municipalidad tome en consideración lo que dejamos apuntado.

El martes se dejaron sentir dos movimientos sísmicos: uno como á las once y media a. m. y otro á las nueve p. m. ¿Será que se nos va á echar encima un invierno crudo, ó tendremos, al contrario, mucha sequía?

Murió doña Jovita Gómez de Barrantes. Damos el pésame á su familia.

Con insultos de gacetilleros incipientes, no se hace política sana, ni se combaten ideas. Salen por ahí unas gacetillas, en cierto periódico, que da vergüenza leerlas, tal es el odio personal que las exhibe. Pese á quien pesare, la mayoría del pueblo costarricense está del lado que aconseja el bien de la Patria. Es natural que en esta campaña, revienten patriotas de partida, que por hacerse "notables" salen luciendo su ingenio desconocido; pero las personas sensatas se precaverán bien de caer en las redes de su falsía.

**Don Jorge Müllner** dejó de existir, víctima de la fiebre amarilla. Reciban sus dudosos nuestro pésame.

Es sensible que tan pronto vaya á dejarse morir la "Sociedad de Economías." Ahora más que nunca hace falta esa clase de asociaciones.

Para palpar los efectos de la crisis, no hay más que dar un paseito por las casas de empeños.

Nuestro periódico verá la luz los jueves y domingos, contando con la colaboración de jóvenes inteligentes y activos, que nos ayudarán á llevar adelante nuestra empresa; así, esperamos que nuestros suscritores y amables lectores nos favorezcan, como antes, generosamente.

**Don Ricardo Fernández Guardia** dará á las Letras una obra que lleva el título de "Cuentos Ticos." Ansiamos ya leerla, como que el nombre del autor la recomienda bastante.

No sólo en la calle 21 Norte hay una loca que causa molestias; también en la 10ª Avenida Este hay otra insoportable, que se sube al techo de las casas. Que la policía dicte medidas para asegurar la tranquilidad de los vecinos.

Hacemos nuestros los párrafos del valiente diario republicano EL TIEMPO:

#### NUESTRA ACTITUD

En nuestra protesta de ayer dijimos cuanto teníamos que decir sobre el desagrado con que hemos visto que la elección para Presidente de la Directiva Central del Partido Nacional haya recaído en el señor Víctor Orozco, desagrado mezclado de sorpresa, porque nunca suponíamos que el Partido Civil careciera tanto de personas competentes para desempeñar bien tan honroso cargo, cuando en el Partido Republicano tenemos tanta gente de talento y de valer.

Hoy queremos consignar, como pregoneros de la opinión pública, que ésta ha recibido con el mismo desagrado tal nueva; que la clase obrera, ni nadie puede resolverse á continuar en nuestras filas reconociendo y obedeciendo ese jefe; que es ya insoportable esta última humillación y que no queremos, no podemos, no debemos acatar tal nombramiento.

Sin romper las filas pedimos á voz en cuello que se revoque; sin desertar, nos insurreccionamos y desconocemos al jefe que carece de aptitudes y que no conducirá bien el ejército.

Reconocemos la Directiva General del Partido Nacional, obedeceremos las órdenes del Lic. don Cleto González Víquez y de nuestro Candidato, pero nunca citaremos siquiera esa Directiva Central mientras esté tan mal encabezada, y perdonen los demás miembros de ella, que si son dignos de nuestra consideración y de nuestra estima.

#### A última hora

El Licenciado don Víctor Orozco renunció la Presidencia del Partido Central Nacional. Era de esperarse.

#### LOS CANDIDATOS

Se desea comprar una casa céntrica en esta ciudad, dando en pago dos mil colones en efectivo y al contado, y fincas de potreros y casas en el Guanacaste, situadas en Cañas que es uno de los cantones más valiosos de aquel departamento, por sus magníficos terrenos y las grandes empresas mineras y madereras que hay establecidas allí.

En esta imprenta se informará.

San José, 2 de Octubre de 1901.